

SINTESIS DE MODELOS SANITARIOS

Materia
Antropología medica
Docente
Dra. Axel Guadalupe Ceballos Salas
Alumno
Angel Bethuel Guzman Lopez

Licenciatura en medicina humana

2do semestre. 2do parcial
11 de abril de 2025

A manera de introducción... podemos observar que los modelos de salud son necesarios, de alta relevancia e importancia para que un país sea organizado, financie y preste servicios para atención médica a su población. Utilizando como ejemplo a nuestro país, México, tiene un modelo mixto; el cual quiere decir que utiliza los modelos de Bismarck, Beveridge y Modelo de Mercado. Teniendo ventajas y desventajas. Estos proporcionados a través de sectores públicos y privados conforman en conjunto al sistema de salud.

Modelo Bismarckiano (seguros sociales obligatorios)

Como sabemos, el modelo Bismarckiano (también conocido como modelo de Bismarck) está ligado a básicamente al empleo, por medio de aportaciones monetarias de empleadores, trabajadores y estas son aplicadas en el sector formal (actividad laboral regulada por el gobierno). En el sector anteriormente mencionado podemos encontrar ejemplos como IMSS (Instituto Mexicano del Seguro Social) mediante beneficiarios como los trabajadores del sector privado u otros institutos como ISSSTE (Instituto de Seguridad Social y Servicios Sociales de los Trabajadores del Estado) para específicamente empleados gubernamentales.

Este modelo usado en México contiene pros y contras. Uno de los pros que se puede ver muy claro es la calidad de los servicios, sin tanta lista de espera y como existe una obvia competencia entre prestadores de salud, tanto públicos como privados, hay un incentivo para brindar buena atención y mantener una calidad de salud alta.

Y hablando sobre uno de los contras que se pueden encontrar, de ellos, la obligación o dependencia de tener un empleo o trabajo formal y gubernamental ya que en nuestro país gran parte de la población mexicana laboral está en el factor informal y por ende no pueden recibir los mismos beneficios de los trabajadores formales.

Modelo de Beveridge (salud publica gratuita)

Hablemos ahora del modelo de Beveridge (también conocido como modelo de salud pública gratuita), a diferencia del modelo Bismark o modelo bismarckiano este modelo se centra en personas sin empleo formal o sin seguro social ya que brinda atención en hospitales públicos estatales y federales y se financia con impuestos generales. El gobierno actúa como financiador y proveedor de los servicios médicos.

Es un sistema donde existen buenas ventajas, principalmente en apoyo hacia personas que tienen una limitación económica considerable por qué; si ponemos un ejemplo, si una persona rica y una persona de bajos recursos utilizan ambos este modelo, el resultado es el mismo ya que al ser un modelo financiado por el gobierno, aunque la persona rica de mas impuestos, el servicio le será igual que a la persona de bajos recursos.

Una de las otras ventajas sería el que, al ser un modelo dirigido por solamente el gobierno, el estado puede planear mejor la distribución de recursos, personal, hospitales y campañas de salud pública.

Pero no todo son ventajas, ya que también existen desventajas en este modelo, uno de ellos es la lista de espera, ya que al ser gratuito la demanda de citas y consultas, puede rebasar la capacidad del sistema, lo que genera una larga lista de espera ante cualquier tipo de consulta, cirugía o exámenes.

El objetivo de este modelo es garantizar el acceso a servicios médicos gratuitos, aunque el problema claro de limitada cobertura y acceso a servicios especializados siga presente.

Modelo de mercado (privado o liberal)

Y como último modelo que conforma el modelo mixto de salud mexicano, es el Modelo de Mercado (privado o liberal).

Se basa en un sistema en el que los servicios de salud se prestan principalmente por entidades privadas, y los usuarios pagan directamente o contratan seguros médicos privados.

Este modelo está garantizado por medio de hospitales y clínicas privadas para quienes pueden pagar o tienen seguros privados, al ser un modelo de salud privado, existen tipos de aseguradoras que ofrecen planes de salud, pero al tener costos elevados en la mayoría de veces, su acceso puede ser limitado

En los beneficios de este tipo de modelo se pueden hallar una alta variedad en los servicios ya que si los pacientes interesados y con el recurso o economía suficiente de acuerdo a su capacidad, pueden elegir entre diferentes planes, médicos, especialistas, hospitales y tratamientos. Otro beneficio o ventaja de este modelo es que no existen a menudo listas de espera, ya que al haber menos saturación y al depender de un pago directo, la atención médica suele ser rápida.

Pero en las desventajas de este tipo de modelo se encuentran la clara desigualdad extrema en el acceso. Personas de bajos recursos, sin ingresos o sin seguro pueden quedar excluidas del sistema o recibir atención de baja calidad. Otra desventaja que va de la mano junto a la mencionada anteriormente son los altos costos de para el paciente, ya que los tratamientos suelen ser muy caros, inclusive con seguro.

En conclusión, el sistema de salud en México, al ser mixto, refleja una combinación de modelos que buscan atender a una población diversa en condiciones sociales y económicas muy variadas. Cada uno de los modelos Bismarckiano, Beveridge y de Mercado, aporta elementos valiosos, pero también enfrenta limitaciones significativas cuando se integran en un solo sistema. El modelo Bismarckiano ofrece calidad y eficiencia, pero excluye a quienes no forman parte del empleo formal; el modelo Beveridge garantiza acceso gratuito, pero con limitaciones en capacidad y tiempos de atención; mientras que el modelo de mercado proporciona rapidez y variedad, aunque a costa de la equidad y la accesibilidad.

Esta mezcla evidencia tanto la riqueza como la complejidad del sistema de salud mexicano, y subraya la necesidad de fortalecer la equidad, la integración y la eficiencia en el acceso a servicios médicos para toda la población, sin importar su condición laboral o económica.

Bibliografía

<https://www.diputados.gob.mx/sedia/sia/spi/SAPI-ASS-07-23.pdf>

<https://www.ejemplos.co/20-ejemplos-de-trabajo-formal-e-informal/#:~:text=Es%20cualquier%20actividad%20laboral%20que,laborales%20y%20fiscales%20del%20pa%C3%ADs.>

<https://www.fundsforngos.org/development-dictionary/specific-characteristics-of-the-formal-economy-and-informal-economy/>